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En medio de la polémica que se suscitó con 
la negativa del Presidente Petro de recibir co-
lombianos deportados de los Estados Unidos 
en condiciones inhumanas como llegar enca-
denados y sin sus pertenencias, hay un peda-
zo de esa historia que la prensa colombiana, 
rápida y feroz para criticar al Presidente de 
Colombia por su posición digna frente a la de-
cisión de Trump, no le reveló con todas y sus 
verdaderas implicaciones a la opinión pública 
y a la sociedad en general. 

Desde el 20 de enero, Marco Rubio fue de-
signado por Trump como el nuevo Secretario 
de Estado de su gobierno. Hijo de inmigrantes 
cubanos, es el latino con el cargo más impor-
tante en la historia política de esa Nación. Es, 
sin duda, quien le habla al oído a Trump sobre 
los países al sur de su frontera. 

Rubio, de 53 años, nació en Miami. Es abo-
gado, fue elegido por primera vez en el año 
2000 para la Cámara de Representantes. En 
2009 llegó al Senado, desde donde se ha des-
tacado por promover el derecho de los esta-
doudinenses a portar armas, la oposición al 
aborto en cualquier circunstancia y ha sido un 
ferviente opositor a cualquier tipo de amnistía 
para los inmigrantes. 

En otras palabras, un representante férreo de 
las ideas de derecha que buscan pisotear la dig-
nidad de la gente y recortar derechos conquis-
tados por la sociedad estadoudinense. 

Quienes conocen su familia cuentan que sus 
padres llegaron a Estados Unidos procedentes 
de Cuba sin un solo peso y sin hablar el inglés. 
Su papá fue camarero en Las Vegas y su ma-
dre limpiaba pisos en un hotel. Una historia que 
contrasta con su posición frente a los migrantes 
de hoy que, como siempre y como sus padres, 
salieron y salen de sus países en búsqueda de 
mejores condiciones de vida. 

Como lo ha expresado el Presidente Petro, “a 
esto se le llama la teoría de la escalera: si logras 
beneficios, tiras la escalera para que la gente 
como tú, no suba, no escale…”. 

Rubio también se ha destacado en su carrera 
política por ser un partidario de crear áreas a la 
exploración petrolera en beneficio, obviamente, 
de los Estados Unidos, sin miramientos frente al 
impacto que tienen en la grave crisis climática.

Pues bien, el nuevo Secretario de Estado 
habló esta semana de Colombia y del Presi-
dente Petro. En una entrevista a un medio de 
ese país dijo que él cree que “a la abruma-
dora mayoría de la gente en Colombia (…) ni 
siquiera le gusta su presidente. Quiero decir, 
este tipo tendría hoy elecciones y perdería, es 
impopular en Colombia”.

Esta declaración es, sin duda, una interven-
ción descarada en la política interna de nuestro 
país y más viniendo del jefe de la diplomacia de 
Estados Unidos.

Ante esto, la prensa colombiana no ha di-
cho una palabra. ¿Por qué no se habla de esta, 
repito, descarada intromisión? ¿Será que para 
ciertos grupos económicos priman, como lo 
dijo el Presidente, las mercancías por encima 
del ser humano? 

Los migrantes colombianos, en su mayoría 
son gente decente, no son delincuentes. La dig-
nidad de ellos y la nuestra, así les moleste, no se 
negocia en el Gobierno del Cambio.

Prensa muda

Augusto Cubides C.
Director VIDA

EDITORIAL

“La dignidad

Félix de Bedout: La Casa Blanca ha dicho que uste-
des aceptaron todas las condiciones que se pusie-
ron para la repatr xiación de colombianos. Incluso 
Donald Trump fue más allá y dijo que el gobierno 
colombiano había pedido perdón. ¿Cuál es la ver-
sión suya?
Gustavo Petro: De acuerdo con la Constitución del 91, el 
Presidente es el jefe de las relaciones exteriores de Colom-
bia. Es el presidente, no ningún otro funcionario, el que de-
signa los caminos que en materia de política exterior pueda 
tener el país. Con el gobierno Biden nunca logramos firmar 
un protocolo, se puso en discusión el tema. Ellos lo pusie-
ron y fue la crisis del Darién motivada en un 80, 70 % por 
la misma migración venezolana que, repartida en América 
del Sur, se iba ahora hacia América del Norte. Esa migración 
venezolana tiene una causa fundamental, no única, pero 
fundamental: el bloqueo económico a Venezuela. Y en esas 
discusiones yo le pedí al gobierno Biden que un retorno de 
colombianos tenía que hacerse en dignidad e incluso con un 
fondo que permitiera el restablecimiento de esa colombiani-
dad en nuestro país y que incluso podíamos ayudar a ser un 
puente de migración al contrario, desde América del Norte 
hasta Venezuela. Hasta ahí fue, digamos, los antecedentes. 
Es cierto que comenzaron a mandar, incluso sin conocimien-
to del presidente, aviones con gente esposada, amarrada.
FD. Solo en el año pasado fueron 53.000 colombia-
nos los que fueron repatriados en las mismas cir-
cunstancias. Eso no cambió. Y ahora usted mandó 

los aviones colombianos, donde los colombianos 
regresaron sin ser esposados, tres aviones, pero el 
cuarto que llegó de EE. UU., otra vez llegó con los 
colombianos esposados. ¿Entonces, qué ganaron 
en esa discusión?
GP. El gobierno colombiano ya había logrado desde el 
año 2023 que ni madres ni hijos de esas mujeres vinie-
ran esposados. Ese ya era un acuerdo previo. Lo que no-
sotros estamos planteando, y el Presidente de la Repú-
blica lo recalca, es que Colombia no va a recibir ningún 
colombiano o colombiana esposada, porque el migrante 
no es un delincuente. (…) la totalidad de quienes han 
llegado aquí a Colombia en estos cuatro últimos viajes 
no hay ningún delincuente y en esa medida no pueden 
ni deben llegar esposados. (…). Ayer (30 de enero), al-
guien autorizó, sin el conocimiento del presidente, y eso 
tiene unas responsabilidades internas. Pero la decisión 
del presidente: no se aceptan colombianos y colombia-
nas esposados. La propuesta que está en la mesa de los 
EE.UU., en discusión, admitimos que ellos tienen su so-
beranía sobre su territorio, es que nosotros llevamos los 
aviones y traemos los colombianos.
FD. O sea, ¿usted va a seguir mandando aviones?
GP. Exactamente.
FD. El año pasado, como decimos, fueron 53.000 
personas.
GP. Y si aumentan, porque es previsible, entonces manda-
mos cruceros, barcos.

VIDA presenta fragmentos de la entrevista que el Presidente Gustavo Petro 
le concedió al periodista Félix de Bedout, de Univisión, el pasado viernes 31 
de enero. Habló de la crisis generada por las condiciones inhumanas en las 
cuales Estados Unidos deporta a los colombianos, de las relaciones con Joe 
Biden y de lo que le espera al mundo con Donald Trump. 

El Presidente planteó la posibilidad de una consulta popular si Washington 
no acepta una respuesta digna a las deportaciones. Considera indispensable 
que América Latina y el Caribe asuman en bloque las medidas tomadas por el 
nuevo gobierno de Estados Unidos en cuanto al fenómeno migratorio.

El Presidente Petro en su conversación con Félix de Bedout de Univisión. Foto Ovidio González

no tiene precio”
humana



ENERO 2025 | | 3VIDA

G O B I E R N O  D E L  C A M B I O

Edición 36 / Enero de 2025

Directora del Departamento Administrativo 
de la Presidencia de la República

Jorge Rojas Rodríguez

Secretario para las Comunicaciones y Prensa 
Guillermo Gómez Romero

Director
Augusto Cubides Cuadrado

Editor
Vespasiano Jaramillo Barón

Periodistas
Lorena Morales

Gloria Ortega Pérez 
Celso Tete Crespo

Germán Jiménez Leal

Colabora en esta edición
Fernando Millán

Redacción y fotografía
Equipo de periodistas y fotógrafos de la 

Secretaría para las Comunicaciones y Prensa

Diseño y diagramación
Pamela Herrera Gómez

Presidencia

ENTREVISTA

“El ser humano es más importante 
que la mercancía”

FD. Bueno, entiendo la propuesta, pero usted mis-
mo ha dicho que el país atraviesa un problema eco-
nómico muy difícil. ¿Cómo se va a financiar eso? 
GP. Pues del presupuesto. El presupuesto, de acuerdo a 
nuestra constitución, tiene una priorización. Primero, la 
dignidad humana. La dignidad humana no tiene precio. 
Sé que hay discusiones en este momento bilaterales entre 
diversos países y muchos están cifrados alrededor de las 
mercancías, pero la mercancía no es más importante que 
un ser humano. En mi gobierno progresista el ser humano 
es más importante que la mercancía.
FD. O sea, la noticia que usted me da en este mo-
mento, que no vuelven a aceptar un avión de Esta-
do Unidos.
GP. Eso lo escribí hace unos días, pero es así.
FD. Pero hubo una negociación el domingo donde 
se llegó a un acuerdo.
GP. Hay un proceso de negociación. Nosotros queremos 
firmar un protocolo de eso que he escrito porque no existe. 
Queremos firmar un protocolo: Gobierno de los EE.UU. y 
gobierno de Colombia. Nunca me he negado sobre la base 
de negociar en pie de igualdad a llegar a acuerdos con EE. 
UU. o a desacuerdos. Nunca compartí la política de compli-
cidad con el genocidio de Gaza. Lo dije públicamente, se lo 
dije a Biden de frente. Pero no fue óbice para que en otras 
materias como la lucha contra el narcotráfico o la lucha 
contra la crisis climática, que yo mismo coloco como prio-
ridad a la política internacional de Colombia, llegáramos a 
acuerdos. Y me entrevisté con el tres, cuatro veces, ya no 
recuerdo bien, y no tuvimos mayor problema. Ahora, estoy 
dispuesto a hablar con los EE.UU. de tú a tú. Podemos ha-
blar de nuevo de narcotráfico. Quiero conocer la política 
que Trump tenga sobre el aspecto. Llevamos un millón de 
muertos. Colombia no recibe ayuda. Ojo, nos ayudamos 
mutuamente para que no le llegue cocaína a EE.UU. con 
todo el efecto que eso pueda tener en su sociedad y para 
que los dueños de la cocaína no destruyan la democracia y 
la vida en Colombia. Es una cooperación, no es una ayuda. 
Ahora, si quiere cambiar esa política, pues hablémoslo. Yo 
estoy dispuesto. Hay tesis, hay planteamientos diferentes 
a lo que se está haciendo hasta el momento. Hablemos de 
tú a tú. (…) Yo le propongo: profundicemos la cooperación. 
Le propongo, aún más, miremos qué es lo que está fallando 
para que EE.UU. no pueda reaccionar en su consumo hacia 
las drogas, hacia estadios mejores, hacia mitigación del 
daño, sino que estamos en una situación todavía peor que 
la que arrancó hace medio siglo.
“Criminalizar grupos poblacionales es fascismo”
FD. Volviendo al tema de las deportaciones, ¿qué 
pasa si EE.UU. no acepta la propuesta?
GP. Pues no recibimos colombianos y colombianas. A me-
nos que ellos tengan una propuesta mejor, los escucha-
mos. Pero yo parto de un principio y esta es la discusión 
con Trump. Sé que muchos colombianos muy poderosos 
económicamente y que viven en EE.UU. le han forjado una 
idea de Petro el comunista, el coco, etc. Pues él nunca ha 
hablado conmigo, no sabe qué pienso. Pero el señor Trump 
en sus discursos dice que todo migrante es un delincuente. 
¿Cierto? Ha criminalizado un grupo poblacional. Esa es una 
concepción fascista. No se debe criminalizar grupos po-
blacionales. Yo no puedo decir todo blanco estadouniden-
se es un explotador porque estaría cometiendo un inmen-
sísimo error. Y peor aún, no puedo decir son expoliadores 
y cometen delitos todos por ser blancos. No, porque eso 
mismo, Félix, fue lo que ocurrió allá en Alemania en 1933. 
Criminalizaron un grupo poblacional, un grupo religioso y 
terminó en un exterminio de 6 millones de personas. Hoy 
en las calles de las ciudades de EE.UU. hay razias. Hoy no 

te preguntan si tienes papeles o no tienes papeles. Te mi-
ran un poco el rostro (…) golpean al que no pasa el examen 
racial de una mirada. Entonces, digamos, eso es fascismo. 
Eso nace de un racismo viejo.
FD. ¿Pero usted dice que Donald Trump es fascista?
GP. Esa actitud de criminalizar grupos poblacionales para lo-
grar el aplauso de una mayoría poblacional es exactamente 
la misma que utilizó Hitler respecto a los judíos, respecto a 
los socialistas, para ganar un aplauso popular en 1933. (…) 
Criminalizar un grupo poblacional es una tesis fascista.
FD. Usted ha dicho que quiere tener conversacio-
nes con Trump.
GP. Indudablemente.
FD. Pero calificándolo de fascista…
GP. Él me califica de socialista. Yo prefiero ser socialista 
que fascista. Pero ese no es el punto. Es que sí vamos hacia 
una catástrofe humanitaria en América porque se está cri-
minalizando un grupo poblacional. El crimen se individua-
liza, dijeron los liberales y padres fundadores de los EE.UU. 
y de nuestras repúblicas suramericanas. 
FD. ¿La oferta suya es traerlos todos?
GP. La oferta mía es que si la sociedad norteamericana 
decide soberanamente sacar personas que no quieren ahí, 
depórtenlas en condiciones humanitarias, en dignidad, 
porque un inmigrante no es un delincuente. (…) Ese es el 
primer punto. Ahora, ellos no aceptan eso. Entonces yo 
traigo las personas.
FD. ¿Y si no le aceptan esa propuesta?
GP. Les pedí que me pusieran para gasolina, dijeron que 
no. Muy tacaños. (…) ¿Entonces, qué es lo que quieren? 
¿Humillar o quieren que salga un grupo poblacional? Si lo 
que quieren es que salga un grupo poblacional, que les va 
a costar muchísimo, pero porque yo exigí que salga en dig-
nidad, entonces no ponen la gasolina en los aviones. Pues 
yo pongo la gasolina en los aviones. Que se va a volver 
30.000, 50.000, 700 mil, por hablar en términos más gene-
rales y, por tanto, a nivel suramericano, millones y millones 
de personas transportadas en avión a costo de los EE.UU. 
Pero entonces los 700.000 los podemos traer nosotros los 
colombianos. Alguien aquí interno, la oposición o alguien 
así, seguramente me va a decir que cómo es posible gas-
tarnos la plata del presupuesto en 700.000 colombianos. 
Hombre, cómo sí nos gastamos la plata del presupuesto en 
un solo estafador como Odebrecht y ahí sí callados.

“Quiénes van a reconstruir a EE.UU. 
ya no van a estar”

FD. Colombia estuvo al borde de una guerra comer-
cial con EE. UU., que hubiera sido de consecuen-
cias impredecibles. Usted en el momento, en esa 
madrugada, ¿sintió que nosotros tenemos cómo 
responderle, Colombia tiene cómo responderle a 
una guerra comercial de EE.UU.?
GP. Yo no voy a entrar en guerras comerciales, ni tampo-
co en guerras personales, ni tampoco en guerras militares. 
Hay una guerra ahí planteada dentro de nosotros que te-
nemos que resolver. Una que tiene causa en los EE.UU. (…) 
Entre más violencia haya en América Latina, más migra-
ción. Entre más crisis climática, que también cerraron los 
ojos ante eso (…), pues más migración porque se seca el 
agua aquí, se acaban las tierras fértiles, la gente de Centro-
américa se va hacia el norte. 
FD. Y le insisto, ¿qué pasa si EE.UU. no acepta?
GP. Pues nos preparamos. Nosotros debemos prepararnos 
ya y debimos prepararnos desde hace tiempo porque esto 
se veía venir.
FD. ¿Y prepararnos es qué?
GP. EE.UU. está construyendo un muro alrededor de ella 
misma, por su propia sociedad. No es culpa de Trump, es 
así. La mayoría de la población quiere construir y aislarse 

del mundo. Eso se llama el capitalismo fortaleza. O sea, 
creen que así se van a preservar mejor ante una serie de 
miedos. Miedo a la crisis climática, que es real, así se diga 
que no. O sea, cada vez va a ser peor. ¿Quién va a recons-
truir los Ángeles?
FD. Claro, muchos inmigrantes trabajan en la cons-
trucción.
GP. Ellos ya no van a estar ahí, ya no están. Yo le pedí a los 
colombianos y colombianas, vamos a ver qué pasa, que se 
devuelvan. Yo no quiero que las encadenen. Muchísimos 
pueden, no todos, coger un vuelo de venida. Quienes van 
a reconstruir EE.UU. ya no van a estar. Quienes van a pro-
ducir los alimentos en EE.UU. para los estadounidenses ya 
no van a estar. Quienes tenían que poner la gasolina en los 
carros para que esos carros funcionasen en las enormes 
autopistas ya no van a estar. Un enorme porcentaje de la 
economía norteamericana desvalorizada en los EE.UU. ya 
no va a estar. Colombia, con sus colombianos y colombia-
nas allá, no va a estar.
FD. ¿Usted realmente cree que ese golpe económi-
co lo resiste Colombia?
GP. Sí, lo resiste mucho. No somos Venezuela. A pesar 
de la consigna de esa famosa, Colombia no es Venezuela, 
Colombia puede autosostenerse y puede mirar al mundo. 
Yo lo he venido construyendo, no porque desconfiara de 
Biden, ni nada de eso, sino porque lo lógico de un país que 
está situado en el corazón del mundo, como nosotros, es 
que deje de mirar para un solo lado, que mire para todos los 
lados, para el sur, para el norte, para Europa, para el África, 
Asia, China, Japón y la India. Y hemos avanzado.
FD. O sea, ¿para usted es punto final?
GP. Para mí es punto final. La negociación no es alrededor 
de la dignidad humana, es de cómo la protegemos. Que si 
nos tocó pagar, nos tocó pagar (…). Que nos podemos en-
contrar en muchas materias amistosamente sí y en otras 
no. ¿Qué va a pasar hacia el futuro? Podemos especular. 
Creo que las cosas no van bien y que donde peor van a ir 
es en EE.UU. porque esto va a tener su reacción. Colombia 
se tiene que diversificar, tiene que mirar hacia todos lados, 
eso no es fácil, se necesitará de un proceso.
FD. Hay gente que dice, hay economistas que dicen 
que Colombia no resistía ese totazo, como deci-
mos en Colombia, seis meses.
GP. Yo creo que sí. Yo creo en Colombia y no por creencia 
religiosa, porque tenemos una capacidad productiva sufi-
ciente para las necesidades básicas de los colombianos, 
solo que mal repartida. Eso es otro problema. Pero las te-
nemos. Tenemos las tierras fértiles, tenemos nuestra capa-
cidad de trabajo y lamentablemente un escaso nivel edu-
cativo que nuestra oligarquía no quiso desarrollar, pero que 
tenemos que desarrollar. Tenemos amigos en todas partes. 
Yo los he ayudado a construir. Venían de antes también. 
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Tenemos un mundo que se necesita unir. Y aquí sí quisiera 
un paréntesis, porque los presidentes latinoamericanos te-
nían, estaban convocados a una reunión y no se hizo. Creo 
que ese es el peor error que pueden hacer las naciones.
FD. Se asustaron.
GP. Pues yo creo que el golpe desestabilizó a varios, por-
que fue un golpe para varias partes.

Los presidentes de América Latina 
y el Caribe deben juntarse

FD. Por eso se asustaron. Esa cumbre que usted 
pidió, la Celac, iba a ese punto, se canceló. ¿No le 
dice eso algo?
GP. Claro, que repetimos la misma patria boba de antes. Yo 
voy a ser presidente de la Celac en un mes y obviamente voy 
a estar enfrentado a una organización un tanto paquidérmica, 
porque no la han dejado funcionar. Pero lo que sí creo es que 
si algo se necesita en este momento, sea para proteger las 
mercancías, sea para proteger las personas, como propongo, 
o ambas cosas, es juntarnos, es hablarnos. Cuando vino la 
crisis del Covid (…), ¿qué hicieron los 
presidentes latinoamericanos de ese 
entonces, de derecha e izquierda? No 
se hablaron nunca. Mientras los euro-
peos, y fui testigo porque yo pasé la 
enfermedad allá, me enfermé allá en 
Italia, yo veía cómo se juntaban tele-
fónicamente con los famosos videos 
esos que salieron en esa época, los 
zoom. Y se ponían de acuerdo para 
negociar y para pasar las experiencias 
y para tener una política común frente 
a esa epidemia. Aquí en América del Sur y en América Latina en 
general y el Caribe, no hubo una sola llamada entre presidentes 
y la enfermedad pasó por aquí, siendo poblaciones más jóve-
nes, con más virulencia que en la mayor parte del mundo. En 
Brasil fue un desastre humanitario. ¿Vamos a repetir lo mismo? 
O sea, sabiendo ya en nuestra experiencia existencial que los 
países suramericanos no fuimos capaces de juntarnos ante un 
enemigo como el Covid, ahora que tenemos unas tormentas 
anunciadas, económicas, sociales, humanitarias, ¿no nos va-
mos a hablar, no nos vamos a juntar?
FD. Usted sabe que ha recibido muchas críticas. Le 
quiero mencionar una. María Ángela Holguín, que 
fue canciller y que además estuvo en tiempos de la 
primera administración Trump, dice que nos que-
damos con el título de la primera humillación de 
Donald Trump.
GP. Mientras cada colombiano que aquí llegue amarrado, 
sin haber cometido un delito, es un fracaso mío y una hu-
millación de la nación, porque son seres humanos, son hi-
jos de esta patria los que maltratan. Entonces ella tendría 
razón. Mientras alguien esté peleando aquí como persona 
y una nación, ojalá como sociedad, porque no se traten in-
dignamente los colombianos, a nadie han humillado, ni te-
nemos que humillar. Yo no quiero humillar a Trump ni nada 
de eso. Yo no soy del que quema la bandera gringa o dirijo 
un discurso rabioso antinorteamericano. Yo hablo, conoz-
co la cultura de ellos, la he leído, algunas cosas admiro, 
pero de tú a tú.

Por primera vez un presidente 
colombiano dice No

FD. Presidente, algunos dicen que acá hay una 
cuestión de convicciones personales que son cla-
ras, pero también de ego. Y que esas convicciones 
personales y el ego pusieron en riesgo a Colombia 
y que si esto deriva en un nuevo enfrentamiento co-
mercial, estaría primando ese ego sobre el interés 
general de la nación.
GP. En riesgo hemos estado todos los días, todas las horas, 
por diversas razones, llámese crisis climática, (…) llámese 
política antidrogas. Todos los días recogemos cadáveres, 
vinculados o no vinculados a ese negocio. Lo que pasa es 
que hemos normalizado el riesgo en que permanentemente 
vivimos. Somos uno de los países más sacrificados de la 
tierra por políticas públicas internacionales. Ahora, como 
por primera vez un presidente se atreve a decirle a un pre-
sidente de EE.UU. pare. No se lo dijeron ni cuando cogieron 
Panamá. 
FD. O sea, para usted no es una pelea de egos.
GP. Entonces, porque por primera vez un presidente colom-
biano dice No y no defendiendo su negocio particular, (…) 
defendiendo la vida de las personas de Colombia, entonces 

dicen “nos puso en riesgo”. En riesgo hemos estado todos 
los días y todos los días nos matan. Yo quiero por primera 
vez que al menos el riesgo sea para vivir, no para morir.
FD. Presidente, quiero volver con el anuncio que ha hecho 
el presidente Trump de abrir Guantánamo para llevar mi-
grantes irregulares que vayan a ser deportados. ¿Qué pasa 
si colombianos terminan en Guantánamo?
GP. Terminarían muchos suramericanos. Y si los presiden-
tes suramericanos no son capaces de hablarse entre sí y 
hablarle al mundo, pues veríamos el comienzo, la primera 
fase de Auschwitz en un territorio que le pertenece a la Re-
pública de Cuba. 
FD. ¿O sea, usted cree que lo que se está montando es una 
especie de campo de concentración?
GP. Es que ya los montaron hace años. Y no solamente 
Trump. Muros, cercas de púas, perros guardianes, látigo, 
caballos, tratamiento de seres no humanos a seres huma-
nos, con los latinoamericanos y otros pueblos.
Las relaciones con EE.UU. venían muy bien
FD. ¿Cómo definiría hoy usted las relaciones de Colombia 
con EE.UU.?
GP. Venían bien, muy bien. Incluso para sorpresa mía, 

porque obviamente yo también te-
nía prejuicios. El prejuicio es muy 
malo en el pensamiento humano. 
Pero apenas llegué a estos salones 
fríos (en la Casa de Nariño), los pri-
meros en llegar fueron muy ama-
blemente los norteamericanos en 
sus entidades, tratando y sabiendo 
cómo era yo. Creo que sabían. Ha-
bían estudiado mi perfil psicológi-
co. Siempre hubo un trato amable 
de mi parte y de parte de ellos. De 

Biden, las cuatro o cinco veces que cruzamos palabras, le 
planteé que había que reestructurar el sistema financiero 
mundial para permitir que los países tuvieran recursos para 
poder hacer el plan Marshall que se necesita para detener 
la crisis climática. Lo aceptó. Lo intentó pelear. El Tesoro 
de los EE.UU. se lo impidió, pero digamos, tuvimos una re-
lación muy buena.
FD. Ahora hay otro presidente
GP. Ahora está comenzando.
FD. ¿Y esa relación cómo está?
GP. Mal, está mal, eso de parar la ayuda y no entender que 
hay cooperaciones y no ayudas en muchos temas, es decir 
que nosotros también los ayudamos. El campo específico 
del narcotráfico y una sociedad que está martirizada por 
el fentanilo, que menos mal no se ha expandido al mundo, 
me parece que es un error, es una autodestrucción de los 
EE.UU. Ellos dicen que por 90 días. Yo les dije no. Ya ha-
blemos de esto porque esto es muertos allá, presos allá, 
muertos aquí, presos aquí. Esto es un tema de vida, esto 
no es para 90 días. Si en 90 días, supongamos, ellos re-
flexionan y dicen “Oiga, si tenemos que construir aquí una 
cooperación en la lucha contra estas mafias que cada vez 
son más poderosas”, pues en 90 días son más poderosas. 
Las hemos golpeado menos durante estos 90 días. Esto 
es una pelea continua y permanente en la que nosotros a 
veces nos desgastamos.
FD. Como colombiano siento angustia por las con-
secuencias que pueda tener esta crisis con EE.UU. 
y creo que es la angustia de muchos colombianos. 
¿Qué les diría a esos colombianos?
GP. Yo también tengo mis angustias y no como dicen cier-
tos periodistas por ahí. Si el gobierno de EE.UU. quisiera, 
por su manera de entender el mundo, sacar unos grupos 
poblacionales de su país, pues ayudamos porque son 
nuestros connacionales. Pero ellos no solamente quieren 
sacarlos, ellos quieren mostrar al 
mundo una humillación del pueblo 
latinoamericano. Por eso las formas 
como lo hacen. La inmensa mayo-
ría de esas personas son inocentes, 
solo quisieron ir a trabajar. El sueño, 
tener una casa, un carro, una cosa 
de esas. Pero las formas como los 
tratan, las imágenes que muestran. 
Trump estas semanas ha sacado 
menos latinoamericanos que Biden 
y Biden menos que el gran Obama, que fue el que hasta 
ahora tiene el récord. Pero ellos no hacían imágenes de hu-
millación, simplemente estaban en su idea loca, en mi opi-
nión, de impedir un éxodo humano que ellos mismos han 
provocado. Pero aquí sí hay una parafernalia, una puesta 
en escena, unos audiovisuales para mostrar en redes, en 
X y en otros. Lo que quieren mostrar es un pueblo humilla-
do. Y eso es lo que yo creo que no se debe permitir. No es 
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porque quieran sacar. Yo no sé si a Trump le dijeron que era 
que yo no admitía ciudadanos colombianos. Yo los admito, 
ellos son dueños de esta tierra, hijos de esta tierra, pero 
no humillados. Y ahí les dio mucha rabia. No fue porque 
devolví el avión, porque igual los iba a traer como los traje 
y están aquí. Fue porque dije que no estuvieran esposados.
FD. Se dice que es por razones de seguridad.
GP. Aquí hubo un conflicto en un avión el año pasado. Fue 
porque venían esposados. Llegan aquí, abren las puertas, 
apenas la gente se siente, le empiezan a cortar los cauchos 
esos que ponen y ver a los policías ahí. Se lanzaron contra 
los policías de EE.UU. Nuestro personal tuvo que impedir 
problemas mayores. ¿Pero por qué pasa eso? Por la re-
acción a una humillación. No humilles y no recibirás esa 
reacción. No digo que no pueda haber un criminal por ahí, 
porque siempre los hay. 
FD. Le insisto en algo, la angustia de muchos co-
lombianos.
GP. Todos vivimos angustiados. Claro, yo también. Porque 
Trump está moviendo la mesa y está desestabilizando no 
solo a Colombia, al mundo. Yo tengo que ver por Colom-
bia y por América del Sur y Latina. He pensado en que es 
el pueblo el que tiene que decidir. El presidente toma las 
decisiones y punto. Pero hay un momento en que el futuro 
de todos, al verse comprometido, vamos a una guerra, por 
ejemplo, pues todos nos van a terminar comprometidos.
FD. ¿Teme usted que eso pueda pasar?
GP. No creo.

Si nos acorralan al extremo, 
consultarle al pueblo

FD. ¿Una guerra comercial sí?
GP. Tenemos forma de evadirla. Pero lo que te quería decir 
es que hay un momento en que el presidente debe decir “le 
toca al pueblo decidir”. Y yo creo que si nos vienen a acorra-
lar al extremo, hay un momento en que yo, sabiendo lo que 
se juega y que se está jugando la vida de cada familia de 
Colombia, rica o no rica, es el pueblo el que tiene que decidir.
FD. ¿Qué decidiría el pueblo?
GP. Pues si quiere ser vasallo o quiere ser soberano. Esa 
es mi opinión.
FD. ¿O sea, usted pondría en consulta las relacio-
nes con EE.UU. si llegan a un punto crítico?
GP. No, las relaciones no, el recibir colombianos en condi-
ciones de humillación. Las relaciones con los pueblos no 
se ponen en consulta. El pueblo de Colombia debe estar 
relacionado con todos los pueblos del mundo.
FD. Si Estados Unidos rechaza la propuesta de que 
ustedes recogen a los colombianos, ¿usted presen-
taría esa consulta al pueblo colombiano para que 
sea el pueblo colombiano el que defina?
GP. Bajo las normas existentes que ya usted podrá inves-
tigarlas, tiempos...
FD. Eso toma un tiempo.
GP. No mucho. Lo que pasa es que esa figura no se ha 
estrenado en Colombia, pero yo creo que es el momento 
y discutirlo en la cafetería, en la calle, en la casa, bueno, 
cuál es el futuro. Eso sería muy interesante porque es más 
o menos poner a toda Colombia a discutir muy tranquila-
mente porque no nos vamos a matar ahora entre nosotros 
por ello, ¿cuál es nuestro inmediato futuro como nación?¿-
Nos vamos por un camino soberano o no?
FD. Y le quiero preguntar sobre eso, ¿de ese resul-
tado podría depender su permanencia en la presi-
dencia de Colombia?
GP. No. Una decisión que hay que tomar donde una perso-
na de izquierda puede decir “no” o una de derecha también 

puede decir “no”, o una persona 
que no entiende ni que es izquierda 
ni derecha puede decir “sí”. Poner-
la como una especie de plebiscito 
sobre la presidencia, no, pues para 
eso nos vamos a la reelección.
FD. ¿Y lo está pensando?
GP. No, porque usted sabe que 
está prohibida (…) y está prohibida 
por quienes se reeligieron. Ética-
mente digamos inmoral. (…) pero 

eso no está en discusión. Aquí es que  la sociedad colom-
biana, y además porque no es el de mi gobierno, estamos 
hablando de lustros hacia adelante.
FD. Para dejarlo claro, ¿si EE.UU. rechaza la pro-
puesta que usted está haciendo, usted citaría una 
consulta popular para que el pueblo colombiano 
decida sobre esa determinación?
Sí.

  La oferta mía es que si la 
sociedad norteamericana decide 

soberanamente sacar personas que no 
quieren ahí, depórtenlas en condiciones 

humanitarias, en dignidad, porque un 
inmigrante no es un delincuente. (…) 

Ese es el primer punto. Ahora, ellos no 
aceptan eso. Entonces yo traigo las 

personas 

  Esa actitud de criminalizar grupos 
poblacionales para lograr el aplauso de 

una mayoría poblacional es exactamente 
la misma que utilizó Hitler respecto a los 

judíos, respecto a los socialistas, para 
ganar un aplauso popular en 1933. (…) 

Criminalizar un grupo poblacional es una 
tesis fascista. 
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“Empresas de energía deben 
aplicar nuevas tarifas”: Petro 

En 2024 consiguieron trabajo 
otras 756 mil personas
La tasa de desempleo en diciembre de 2024 fue 9,1 %, es decir, 0,9 % más baja que en el mismo mes de 

2023, según las últimas cifras del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). El año pasado 
se crearon 756 mil empleos. En lo que va del Gobierno del Cambio se ha mantenido a la baja el número de 
desocupados y esto ha sucedido en todo el territorio nacional. Las cifras del DANE indican que, en el caso de 
la población ocupada, todas las regiones presentaron crecimiento. En el país, el número de empleos aumentó 
significativamente, 756 mil, respecto al año anterior”.

Para el año completo la tasa de desempleo cerró en 10,2 %, similar a lo reportado en 2023. Alojamiento y 
servicios de comida fue la actividad económica que más aportó en población ocupada seguido de actividades 
inmobiliarias.

El ministro Andrés Camacho quedó encargado de negociar con las empresas para una transición de tarifas 
antes de 2026 y garantizar que al pueblo se le cumpla con cobros justos.

La energía eléctrica es más barata si sale de las caídas de agua y del sol. Foto Freepik

E l Presidente, Gustavo Petro, aseguró que una fór-
mula trabajada por meses en el Gobierno y apro-
bada por la Comisión de Regulación de Energía 
y Gas (CREG), no está siendo ejecutada por las 

empresas eléctricas para el cobro de los servicios. 
El mandatario habló en la llamada Movilización 

por la Democracia Energética que se llevó a cabo en 
Barranquilla el pasado 30 enero y que reunió cerca 
de 10.000 personas que protestaban contra las al-
tas tarifas del servicio. También intervino en esta 
manifestación el ministro de Minas y Energía Andrés 
Camacho quien deberá hacer que las empresas cum-
plan con lo ordenado en la ley y garanticen tarifas 
justas a la población.

9,1 %

Desempleo a la baja
Diciembre de 2023

10 %
Diciembre de 2024

tarifaria, una disminución del costo del kilovatio/hora 
de 1.300 pesos a 900 pesos.

Con su fórmula hacen difícil que el pueblo del común 
entienda por qué en unas regiones el cobro es mayor que 
en otras y esto siendo Colombia un territorio con mucha 
agua y sol, pero donde se pagan los servicios más caros.

El Presidente dijo que hay que defender la nueva fór-
mula que diseñó el Gobierno y que fue aprobada el 18 
de diciembre pasado, pues reiteró que las otras alterna-
tivas no han funcionado.

Pidió a los barranquilleros no perder el impulso. “Hay 
que seguir adelante. Que sean 500 mil personas, un mi-
llón de personas en toda Colombia que salgan a las ca-
lles. Hay que volver esta realidad una factura”.

Se le encomendó al superintendente de Servicios Pú-
blicos Domiciliarios Yanod Márquez, la tarea de reforzar 
sus labores de inspección, vigilancia y control, para ase-
gurar que se aplique la nueva fórmula tarifaria de energía y 
se refleje una reducción importante en las facturas.

Insistió en que la antigua fórmula que siguen utili-
zando ha estado amañada a los grandes intereses de 
quienes amasan enormes fortunas cada año por la ge-
neración, transmisión, distribución y comercialización 
de la energía eléctrica en Colombia.

En particular, la empresa Air-e que distribuye ener-
gía en los departamentos de Atlántico, Magdalena y La 
Guajira está intervenida desde septiembre de 2024 por 
la Superservicios, arrojando, aún sin aplicar la fórmula 

Gustavo Petro Urrego
Presidente de la República

 La Constitución establece que  
la energía debe reflejar el costo de 

producción y una ganancia normal, pero 
están ganando una renta que puede ser 
10 y 15 veces más porque la fórmula de 

sus matemáticas así lo garantiza

Nos han estafado, esa es la palabra, 
la estafa son miles de millones de 
dólares cada año, son billones de 

pesos que nos han robado 
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A Catatumbo llegan 
dos vuelos diarios con 
20 toneladas de ayudas

Dos aviones militares de carga, tipo C-130, de la 
Fuerza Aeroespacial Colombiana (FAC) aterrizan 
a diario en Cúcuta con carga vital para atender la 
emergencia humanitaria en el Catatumbo. Hasta 20 

toneladas descargan en cada viaje. Es una operación militar 
que empezó a ejecutarse 48 horas después de haberse pro-
ducido esta contingencia y que ya completa dos semanas.

“El despliegue operativo ha sido enorme. Desde el día 
cero, en Bogotá, la Unidad para las Víctimas coordinó con 
el Comando de las FAC el desplazamiento de las aerona-
ves con suministros para atender a las víctimas. Mien-
tras acá, en Norte de Santander, se dispusieron centros 
de acopio y un puente de comunicaciones para coordinar 

La primera aeronave con ayudas aterrizó 48 horas después de activarse una amplia operación humanitaria. 
En dos semanas se han transportado 360 toneladas de suministros. Gobierno atiende a 52 mil desplazados.

Se está atendiendo a los desplazados con suministros que llegan a diario a Cúcuta. Foto Germán Jiménez

Canastas 
alimentarias
con productos 
locales

La Agencia de Desarrollo Rural (ADR) viene entregando 10.282 canastas ali-
mentarias, impulsando la economía local con la compra directa a campesinos y 
asegurando el derecho a la alimentación de las familias afectadas.

Así lo señala el director de la Agencia, Cesar Pachón, quien está sobre el 
terreno coordinando las acciones desde Norte de Santander.

“Estamos ubicando a las familias desplazadas y confinadas en la región del 
Catatumbo, municipio por municipio, entregando canastas básicas con alimen-
tos frescos”.

La ADR adquiere alimentos a los campesinos, por medio de asociaciones a 
las que pertenecen en municipios como Ocaña, Ábrego y Tibú. Mientras, la labor 
de identificación de los beneficiarios se hace con el acompañamiento de las 
Fuerzas Militares.

CATATUMBO

las acciones”, recuerda Jenifer Zamira García, la directora 
territorial de esa entidad.

“Nadie estaba preparado para semejante cosa, pero 
en Cúcuta teníamos un equipo. La Alcaldía es parte de la 
Mesa de Participación, una red de apoyo para atender a 
víctimas y en la que también participa la Gobernación y 
representantes del Gobierno nacional”, dice Lizeth Pérez, 
gestora de Posconflicto de la administración municipal.

Un día después de ocurridos los hechos ya había un 
grupo de 57 desplazados clamando por ayuda en la puer-
ta de la Alcaldía de Cúcuta, en el emblemático Parque 
Santander. “Sin embargo, nadie durmió en la calle”, agre-
ga Lizeth Pérez, evocando esos momentos.

El alcalde de Cúcuta, Jorge Acevedo, ante la falta de 
albergues, decidió –con el apoyo del Gobierno nacional– 
contratar los hoteles de la ciudad para hospedar a los re-
fugiados mientras se habilitaban alojamientos. También 

se dispuso de autobuses para movilizar a quienes tenían 
familiares en zonas dentro y fuera del departamento.

Cuando llegaron las primeras ayudas de Bogotá ya ha-
bía casi cinco mil desplazados en Cúcuta. Hoy, la cifra se 
acerca a los 20 mil, mientras que en Tibú el número de 
personas subió a cuatro mil y en Ocaña llega a los nueve 
mil albergados.

“Pero el Presidente (Gustavo Petro) escuchó el grito 
que pegamos y, tres días después, la Unidad para las Víc-
timas estaba entregándonos ayudas. Y ahí siguen man-
dando los cargamentos”, remata la gestora de Poscon-
flicto de la Alcaldía.

La directora territorial de la Unidad para las Víctimas, 
Jenifer García, ha confirmado que en estas dos semanas 
de emergencia en el Catatumbo se han entregado 360 
toneladas de ayudas a los desplazados y refugiados del 
Catatumbo.

Germán Jiménez Leal
Enviado especial
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La institución tiene 44 profesores y funciona en 
una centenaria casona, en pleno centro de Cúcuta. 
Sedes similares funcionan en Tibú y Ocaña con 380 
estudiantes.

Se espera que los niños y niñas del desplazamiento en el Catatumbo regresen pronto a sus 
hogares. Foto Gobernación de Norte de Santander

Colegio Temporal para la Paz

Aulas
28

200 estudiantes
Capacidad

Docentes
44

Lugar
Antigua sede de la Sociedad 

de Artesanos-Gremios Unidos

Cero a once
Grados de escolaridad

En solo dos días montaron 
colegio para 200 estudiantes

“Este colegio debe ser de corta duración. Y funcionar hasta que se normalice la si-
tuación del Catatumbo y los niños y sus maestros vuelvan sin peligro y en paz a sus 
hogares”.

Esta es la aspiración de Octavio Contreras Mejía, el rector del Colegio Temporal 
para la Paz de Cúcuta. La institución alberga a los niños y adolescentes que debieron 
emigrar con sus padres y familiares de sus hogares, ante la emergencia humanitaria que 
se vive hace dos semanas en esta región de Norte de Santander.

El centro educativo fue montado en tiempo récord. En dos días estuvo listo para recibir 
a sus estudiantes. El primer día tuvo una asistencia de 170 personas. Los esperaban 44 
profesores que también debieron desplazarse a Cúcuta ante el riesgo que corrían en los 
lugares donde fueron asignados para servir como docentes. En la actualidad, el cupo de 
escolares es de 200. 

La sede es una centenaria casona en el centro de la capital de Norte de Santander, 
donde funcionó por mucho tiempo la Sociedad de Artesanos y de Gremios Unidos.

Una iniciativa similar a esta funciona en Ocaña y en Tibú, donde hay 380 niños estu-
diando y se están adecuando predios en los demás municipios del Catatumbo donde hay 
población desplazada.

La impresión general es que los alumnos se sienten felices y tranquilos, teniendo en 
cuenta la situación que han vivido. “Por momentos olvidan lo que han tenido que so-
portar: tener que salir de sus casas en medio de gritos y disparos, llegar a una ciudad 
desconocida y permanecer encerrados en un albergue”, dice el rector.

CATATUMBO
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“La gente salió como pudo, en moto o a pie. En los carros ondeaban trapos blancos como único escudo 
de defensa para no ser blanco de las balas en la carretera”, dicen quienes abandonaron todo para salvar 
sus vidas.

Tibú
El Tarra

El Carmen
Teorama

Ocaña
Ábrego

Catatumbo en cifras

Extensión

4.826 metros 
cuadrados 

Población

288.452 
habitantes

Municipios

Río de Oro
González

En Norte de Santander En el sur del Cesar

La Playa
Hacarí

San Calixto
Convención

Sardinata

El Gobierno emitió nueve decretos en el marco de la declaratoria de Conmoción 
Interior, para hacer frente a la escalada de violencia en la región del Catatumbo.

Decreto 0121

Garantiza el suministro 
de agua, saneamiento básico y 
vivienda a la población. Incluye 

subsidios de 90 % para los 
usuarios.

Designa un comandante 
militar para que ejerza el control 

operacional sobre los efectivos de las 
Fuerzas Militares y de la Policía 

Nacional en la región.

Decreto 0106

Son medidas para 
facilitar medios de vida y producción de 
alimentos con financiamiento, crédito, 
alivio de deudas y suspensión de cobro 

judicial en el sector agropecuario.

Decreto 0107

Faculta a la Agencia de 
Desarrollo Rural (ADR) 

para contratar de 
manera directa bienes, 

servicios y logística.

Define medidas para proteger 
las tierras, los territorios y los activos rurales. Busca 

mitigar los efectos de la situación de violencia 
respecto de la titulación, la tenencia y ocupación 
de bienes de los campesinos y de los pequeños y 
medianos productores. Autoriza la expropiación 

por vía administrativa, dirigida a atender 
situaciones de desastre y calamidad pública.

Decreto 0116

Suspende temporalmente 
los trámites de licencias ambientales 

para nuevos proyectos en el 
Catatumbo, excepto los orientados 

al restablecimiento del orden 
ecológico, económico y social.

Decreto 0062

Ordena atención 
humanitaria y ayudas económicas 
para atender a la población y a los 

comerciantes afectados por la 
situación de orden público.

Ofrece un apoyo 
transitorio a los prestadores de 

servicios turísticos afectados para 
recuperar áreas afectadas y reparar 

infraestructuras.

Decreto 0120

Autoriza la prestación 
de servicios de transporte público 

terrestre automotor de pasajeros por 
carretera a empresas habilitadas en 

municipios de la zona.

Decreto 0118

Decreto 0108

Decreto 0117

Los 9 decretos de Conmoción Interior

Voces de las víctimas:
“No hay forma de volver”

Cinco días duró la angustia de José por su fami-
lia. Ese fue el tiempo que este hombre nacido en 
Venezuela, pero con cédula colombiana, estuvo 
postrado en una cama de hospital en Cúcuta con 

un brazo astillado, tras ser atropellado por una volqueta 
cuando iba corriendo a su casa para sacar a su esposa y 
sus dos hijos a un lugar seguro.

Ellos quedaron en medio del fuego cruzado en el pre-
ciso instante en que se inició el estallido de violencia en 

CATATUMBO

Cuatro de sus vecinos no tuvieron su misma suerte, 
entraron a sus casas y los mataron. “Y eso que ellos, 
como yo solo vivían concentrados en su trabajo, en su 
familia y sin decir nada de lo que veían y oían”, asegura.

Una situación similar la vivieron muchos de los 288 mil 
habitantes que pueblan El Catatumbo, una región selváti-
ca enclavada en todo el centro del departamento de Norte 
de Santander, con un área que supera los 4.800 kilóme-
tros cuadrados (casi tres veces Bogotá), fronteriza con 
Venezuela y que se ha convertido en corredor estratégico 
para los grupos armados ilegales.

Es por esa razón que el Presidente Gustavo Petro 
dijo en Ocaña, el pasado lunes 27 de enero, al térmi-
no de una reunión con su Gabinete, que está en juego, 
además de la estabilidad de la región y de la frontera, 
“la soberanía nacional y la paz”. Así explicó las razo-
nes por las que decretó la Conmoción Interior. Ya son 
nueve las normas que ha adoptado amparado en esa 
figura de excepción.

Como ocurrió en el pueblo de José, pasó en otras po-
blaciones cercanas. “La gente salió como pudo a moto 
o a pie. Los carros, llenos de personas, ondeaban trapos 
blancos como único escudo de defensa para no ser blan-
co de las balas en la carretera. En los municipios se orga-
nizaron operativos de tránsito para darles paso”, cuenta 
la directora territorial de la Unidad para las Víctimas en 
Norte de Santander, Jenifer García.

Ella se salvó de caer en la emboscada en la que ma-
taron al dueño de una funeraria, su esposa y su bebé 
de 10 meses por el estallido de una llanta del carro en 
el que viajaba.

el Catatumbo. El escenario de los ataques fue la vereda 
donde vive hace nueve años a donde llegó buscando a su 
padre colombiano y se amañó.

“Allá quedó mi hogar, mis herramientas. Soy orna-
mentador. Hago puertas, divisiones, correderas, cielos 
rasos. Estaba construyendo mi casita y todo quedó 
tirado. Ahora, no sé. El accidente y la situación allá 
donde vivo… No hay forma de volver”, dice José con 
amargura.

Fuente: Presidencia de la República – Gobernación de Norte de Santander
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Así se avanza
en proyectos sociales*

Tierras
130.000 
hectáreas

Equipos médicos

340
Familias atendidas 

en salud preventiva

300.000

Vías terciarias

167

*Se proyecta una gran planta industrial de paneles solares para la región.

130.000 hectáreas de tierra 
para campesinos de Córdoba

Es histórico. Nunca se había entregado tanta tierra a los campesinos y campesinas 
de Córdoba como lo ha hecho el Gobierno del Cambio en cumplimiento del Acuer-
do de Paz y de compromisos de reforma agraria.

Así lo declaró el Presidente Gustavo Petro en el municipio de Ciénaga de Oro 
durante el acto de “Cumpliendo con el Cambio”, el primero de los encuentros programa-
dos para dar a conocer el balance de gestión del Gobierno del Cambio.

El mandatario dijo que la entrega de tierras productivas es parte de un proceso de 
democratización sin precedentes en el país y que ya van 130 mil hectáreas entregadas o 
que en los próximos meses pasarán a manos del campesinado en la región.

Esto representa un hecho histórico para Córdoba porque el acceso a la tierra lleva 
indiscutiblemente al desarrollo económico y social. “Es la tierra la que permite la agroin-
dustria, el trabajo y la riqueza en este departamento”.

El Gobierno proyecta que la distribución de tierras entre los cordobeses suba a 
200.000 hectáreas en 2025 y que esta meta sea acompañada de ayudas en crédito ba-
rato, aporte de tecnologías, capacitación y compra de cosechas.

El informe del Presidente Petro es altamente positivo en salud preven-
tiva para la región cordobesa. Con 340 equipos que integran 1.700 
personas (médicos, enfermeros y otros especialistas), se están aten-
diendo 300 mil familias.  

“No importa lo lejos que sea, si hay que ir en piragua, en canoa, a caballo, 
o caminando largas distancias hasta la última casa, cada equipo tiene que 
auscultar la salud de las personas”.

Se destaca también el programa Colombia Solar, con el que se produce 
energía eléctrica a partir de paneles solares. Con esta energía bajan los cos-
tos de las facturas porque hay autogeneración en casas y comunidades. So-
bre esto, el Presidente denunció que el Gobierno reformó la fórmula tarifaria 
de los costos de la energía, pero no se está aplicando en esta zona del país. 
El 30 de enero se llevó a cabo una multitudinaria manifestación de usuarios 
en Barranquilla con el propósito de que las empresas cumplan con el nuevo 
esquema tarifario.

Otros logros en Córdoba tienen que ver con la construcción de 167 carre-
teras comunitarias (placa huella y vías terciarias) que son obras contratadas 
con las juntas de acción comunal y con organizaciones populares.

En educación se reportó la vinculación de 630 profesores al departamento.
Como proyecto de alto alcance, el jefe de Estado anunció la instalación de 

una planta de paneles solares.

Este 29 de enero se llevó a Cabo en Ciénaga de 
Oro (Córdoba), la primera jornada de “Cumpliendo 
con el Cambio”, una serie de encuentros de las 
comunidades con el Presidente Gustavo Petro y que 
cubrirán todo el territorio nacional para presentar 
los logros del Gobierno.

El Presidente Petro presentó el balance de las políticas sociales del Gobierno del Cambio para el 
Departamento de Córdoba. Foto Ovidio González

CUMPLIENDO CON EL CAMBIO

340 equipos de salud 
recorren el departamento

Lideresas de todos los rincones de Córdoba asistieron a la presentación del balance 
social. Foto Ovidio González

Fuente: Presidencia de la República
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Abren hospital móvil en alta Guajira 
para atender a la comunidad wayúu

Se benefician habitantes de nueve corregimientos de la zona norte 
extrema de La Guajira: Taroa, Puerto Estrella, Nazareth, Guarerpa, 
Puerto López, Siapana, Castilletes, Tawaira y Punta Espada.

Serán 10.000 beneficiados por este hospital de 
campaña que ofrece servicios en imágenes diag-
nósticas (mamógrafo, ecógrafo, rayos X), hos-
pitalización y urgencias y consulta externa para 

garantizar una atención médica oportuna.
El Presidente Gustavo Petro había solicitado, en una visita 

a La Guajira en noviembre de 2024, la priorización del hospi-
tal móvil en esta región a la vez que se agilizaran las obras de 
la reposición de la infraestructura física en la E.S.E. Hospital 
de Nazareth, que ya tiene una ejecución física de 35,5 % y 
con una entrega proyectada para noviembre de 2025.

El hospital, que es una solución temporal de la Unidad 
Nacional de Gestión del Riesgo, queda ahora a disposi-

Se dispone de 9 carpas interconectadas en 500 metros cuadrados. Foto UNGRD

Ejecución
del hospital

de Nazareth*

Noviembre de 2023

Avance de 35,55 % 
en lo físico

*Inversión: $35.087 millones
Interventoría: $1.567 millones

Inicio de la ejecución 

Enero 2025

Entrega de la obra
Noviembre de 2025

Reinserción en cárceles: 227 personas 
se forman en trabajos de confección

En 10 meses, 227 personas privadas de la liber-
tad se formaron en Guaduas, Picaleña y Espinal (To-
lima), logrando capacitarse en habilidades técnicas 
de producción, administración en finanzas básicas e 
integración comunitaria, para potencializar la rein-
tegración efectiva.

De otra parte, el proyecto “Fortalecimiento de la In-
dustria Penitenciaria” está en prueba piloto. 84 perso-
nas terminaron su formación en competencias técnicas 
para el manejo de maquinaria de confección industrial.

El Gobierno transforma los 
centros de reclusión en espa-
cios productivos mediante la 
formación en competencias 
técnicas para el manejo de 
maquinaria de confección.

Los programas de reinserción se llevan a cabo en colabo-
ración con la Corporación Minuto de Dios. Foto INPEC

Zasca Renacer 

$ millones

Inversión

A cargo de iNNpulsa

Corporación Minuto de Dios

1.485
1.199
286

Proyección
2.000 beneficiados

Inversión inicial
600

Convenio 
Minuto de Dios

450
Licitación Publica

150
Resultado

84 personas capacitadas

“Fortalecimiento de 
la Industria Penitenciaria”

Con dos programas del Ministerio de Justicia se pro-
mueve la humanización del sistema carcelario con pro-
yectos que incluyen municipios como Ibagué, Espinal, 
Guaduas, Pedregal y, en Bogotá, la cárcel Modelo. Es una 
estrategia que se aplicará en 21 centros penitenciarios 
para ofrecer mano de obra al mercado laboral.

Los Centros de Reindustrialización Zasca Renacer 
operan dentro de los establecimientos de reclusión del 
Inpec, con el propósito de transformarlos en espacios 
productivos.

ción del Ministerio de Salud y Protección Social para su 
operación y adecuación, mientras se concluye la cons-
trucción definitiva. 

“Este hospital móvil de segundo nivel atiende a la 
población en el extremo norte de La Guajira. Se ins-
talarán otros en las áreas más excluidas de Colombia 
para volver realidad el derecho universal a la salud. 
Otro próximo a instalar estará en el Plateado (Cauca)”, 
señaló el Presidente.

La entrega de hospitales móviles es parte del plan de 
salud preventiva que el Gobierno planteó para que todas 
las comunidades y poblaciones del país tengan acceso a 
servicios y atención médica de calidad.

Fuente: Minsalud
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¿QUÉ DIJO PETRO?

El Presidente Gustavo Petro Urrego estuvo reunido el pasado 27 
de enero con líderes sociales y autoridades locales de la región 
del Catatumbo para atender, de manera directa y en el territorio, 
a la población y comunidades afectadas por hechos de violencia 
perpetrados por el ELN y las disidencias de las FARC. VIDA destaca 
mensajes de lo QUE DIJO PETRO. Los invitamos a escanear el QR 
para acceder a su intervención completa.

Reunión con el gabinete en Ocaña (Norte de Santander). Foto Ovidio González

Discurso en Ocaña (Norte de Santander):
Por Pacto Social para el Catatumbo

Durante la gigantesca “Movilización por la Democracia Energética” 
en Barranquilla el 30 de enero, el Presidente Gustavo Petro les dijo 
a las comunidades que las tarifas de energía que hoy se están 
cobrando son ilegales, pues una nueva fórmula tarifaria que se 
estableció el 18 de diciembre no se está cumpliendo. Los invitamos 
a escanear el QR para leer su intervención completa.

La movilización fue masiva en Barranquilla (Atlántico). Foto Felipe Orozco

Tarifas de energía son ilegales
Discurso en Barranquilla:

Ni la cocaína tiene esa 
rentabilidad en Colombia y eso 
lo paga cada cual sumando sus 
kilovatios/horas cada semana, 

cada mes o cada dos meses 
durante todo el año millones y 

millones de personas tributando 
de sus escasos recursos a 

seis grandes oligopolios de la 
energía eléctrica de Colombia.

Permitamos que el acuerdo 
de paz en el Catatumbo sea el 
Pacto Social del Catatumbo, 

hecho por la gente, con lo 
que la gente ya ha percibido 
de su territorio, que ese sea 
el acuerdo y pasamos a los 

jóvenes del fusil hacia el libro, 
del fusil hacia el conocimiento, 

del fusil hacia la producción.

Escanee el código QR
para ingresar al video

Escanee el código QR
para ingresar al video

https://youtu.be/phKUVnqiR_0?si=K9BAlM-a6aOwZHqi

https://youtu.be/ez28TNjkeGA?si=WMv6WFuHE-WXtYUj

https://youtu.be/phKUVnqiR_0?si=K9BAlM-a6aOwZHqi
https://youtu.be/ez28TNjkeGA?si=WMv6WFuHE-WXtYUj
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La cifra

Con todo respetro

La frase

DESTACADOS DE LA SEMANA

Gustavo Petro Urrego
Presidente de la República

"A una generadora le vale 100 pesos 
el kilovatio/hora y lo vende a 1.300 

pesos. Ni la cocaína tiene esa 
rentabilidad en Colombia".

El número de empleos que se crearon 
en Colombia durante 2024.

756.000

LUPA a las noticias
falsas
Por Celso Tete Crespo

Estados Unidos suspendió las ayudas para 
todo el mundo, salvo para Israel y Egipto. El 
secretario de Estado, Marco Rubio, firmó la 
directriz que congela toda la ayuda extranjera, 
hasta que cada concesión haya sido revisada 
según la agenda del presidente Trump.

Infoabe tituló el 31 de enero pasado 
que “El desempleo en Colombia no 
cede”. Es un titular desinformador.

Según los datos presentados por el DANE, la 
tasa de desempleo de diciembre de 2024 en 
Colombia se situó en 9,1 %, reportando una 
reducción frente al mismo mes de 2023, que 
fue de 10 %. Es decir, que sí está cediendo.

Es falso que los recursos del 
metro de la 80 se hayan frenado 
por culpa del gobierno Petro, 
como dijo el alcalde de Medellín 
“Fico” Gutiérrez. 

La alcaldía de Federico Gutiérrez incumplió 
el convenio de cofinanciación firmado por 
pasados gobiernos, que es causa, según las 
normas, de aplazamiento de los recursos que 
la Nación destina para financiar las obras 
objeto del convenio y que tenían que ver con 
el metro de la 80 de Medellín.

No es cierto que al CNE se le haya 
recortado su presupuesto por orden 
del gobierno Petro para “poner en 
riesgo las elecciones de 2026”, 
como tituló El Tiempo.

El presupuesto de las elecciones está en la 
Registraduría y no fue aplazado, mientras 
que el presupuesto de financiación de los 
partidos sí es manejado por el CNE y tampoco 
fue aplazado. Las elecciones del 2026 están 
garantizadas.

Aclaración

Aclaración

Aclaración

Aclaración

Blu Radio, El Tiempo y varias cuentas 
uribistas titularon que Estados Unidos 
“suspendió ayuda internacional para 
Colombia”. Es un titular manipulado y 
tendencioso. 
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Colombia debe ser vanguardia
en lucha mundial por la vida
Respeto a La dignidad humana, transición a economías limpias e incremento de la producción nacional, 
son tareas centrales para quienes acaban de asumir en el Gabinete presidencial.

El trabajo de la nueva ministra de Relaciones Exterio-
res, Laura Sarabia Torres, debe concentrarse en buena 
medida en mantener a Colombia como vanguardia en 
la lucha por la supervivencia de la humanidad, ayu-

dando a establecer una ruptura sustancial en las cadenas 
productivas y de consumo sujetas al carbón y al petróleo.

De esta forma, lo señaló el Presidente Gustavo Petro     en 
el acto de posesión, el pasado 29 de enero, de Laura Sarabia 
como Canciller, Diego Guevara, quien seguirá en el Ministerio 
de Hacienda y Jorge Rojas como director del Departamen-
to Administrativo de la Presidencia de la República (Dapre). 
“No solo defendemos nuestros intereses nacionales, sino 
que siempre debemos defender los de la humanidad”

Con lineamientos sobre la dignidad humana, la defen-
sa de la democracia y la lucha contra el cambio climático, 
la ministra de Relaciones Exteriores será la abanderada 
ante el mundo en lo que el Presidente expresó como “una 
bonita tarea, olvidarse de espejuelos, de vidas cómodas y 

alegres, del mundo de las codicias y entrar a esa batalla 
fundamental de la humanidad”. 

El ministro de Hacienda y Crédito Público, Diego Gue-
vara Castañeda, deberá explicar claramente en qué con-
siste el aplazamiento del gasto, que no perjudicará la 
salud, la educación o las pensiones, conseguir nuevas 
fuentes de financiamiento para el país y buscar el mayor 
crecimiento en todos los sectores productivos.

Los proyectos que hoy están aplazados son el resul-
tado del hundimiento de la ley de financiamiento en el 
Congreso de la República. “El señor Efraín Cepeda se tiró a 
Colombia, empezando por el Caribe, por su propia ciudad”, 
insistió el Presidente al referirse a problemas presupues-
tales que tendrá que afrontar el ministro Guevara.

El nuevo director del Departamento Administrativo de la 
Presidencia (DAPRE), Jorge Rojas Rodríguez, contribuirá a la 
paz como política de Estado, aportará a las políticas de in-
clusión e impulsará la seguridad humana y la justicia social.

El nuevo director del Departamento Administrativo de la Presidencia (DAPRE), 
tiene una larga trayectoria enfocada en la defensa de los derechos humanos, 
trabajó como Secretario Privado, Secretario de Gobierno (e) y Secretario de In-
tegración Social en la alcaldía de Bogotá D.C. Fundó en 1992 la Consultoría para 
los Derechos Humanos y el Desplazamiento (CODHES), organización no guber-
namental que dirigió durante 20 años. Ejerció como embajador Extraordinario y 
Plenipotenciario ente el Reino de Bélgica y el Gran Ducado de Luxemburgo y jefe 
de la Misión de Colombia ante la Unión Europea. En julio de 2024 asumió como 
viceministro de Relaciones Exteriores hasta enero de 2025. 

Doctor en Economía, magíster en Ciencias Económicas e ingeniero mecatró-
nico de la Universidad Nacional de Colombia. Tiene experiencia en docencia e 
investigación en universidades como La Sabana y la Pontificia Universidad Ja-
veriana. Fue viceministro de Hacienda y desde el 4 de diciembre de 2024 quedó 
a cargo de esta cartera.

Jorge Rojas: defensor 
de derechos humanos

Guevara Sigue al mando
en el Minhacienda

GOBIERNO

Breves
390 mil kits para afectados 
por lluvias en el Chocó
La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de De-
sastres (UNGRD) entregó 390 mil KITS de asistencia 
humanitaria para 37.607 familias de 24 municipios del 
departamento del Chocó, que han resultado afectadas 
por la fuerte temporada de lluvias en esa región del 

país.  Con el apoyo del Programa Mundial de Alimentos (PMA) se distribuyeron estos 
kits, la mayoría transportados por vía fluvial hacia las comunidades más remotas.

Financiación de elecciones de 2026
está garantizada
“No hay disminución al presupuesto de la organización electoral. Nunca antes 
se había asignado un presupuesto de 3,7 billones de pesos para el funciona-
miento de las entidades responsables en la preparación de las elecciones”. Así 
lo advirtió el ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, en la Comisión Nacio-
nal para la Coordinación y Seguimiento de los Procesos Electorales, donde dijo 
que el Gobierno garantiza seguridad y financiación de las elecciones del 2026, 
cumpliendo con el deber de proteger la democracia en todos los municipios.

Voluntad de paz no es debilidad
El ministro de Defensa, Iván Velásquez Gómez, reiteró la necesidad de fortalecer 
las capacidades de la Fuerza Pública en todo el país, especialmente en la región 
del Catatumbo. Allí, la disputa entre grupos armados ilegales por el control del 
territorio y las economías ilícitas ha generado una crisis humanitaria que llevó a 
la declaratoria de conmoción interior. “La voluntad inquebrantable de paz de este 
Gobierno no se debe confundir de ninguna manera con debilidad de su Fuerza 
Pública”.

Mejoran vivienda a 1.500 
familias de Córdoba
El Gobierno avanza en el mejoramiento de las condi-
ciones de vida de los colombianos con la ejecución de 
10.902 mejoramientos de vivienda urbana y rural en el 
departamento de Córdoba. Como parte de esta inicia-

tiva, la ministra de Vivienda, Ciudad y Territorio, Helga María Rivas Ardila, firmó dos 
convenios para beneficiar a 1.500 familias con adecuaciones locativas en sus hoga-
res. Esta inversión, que supera los 218 mil millones de pesos, se suma a los esfuerzos 
nacionales por garantizar viviendas dignas para la población más vulnerable.

de los nuevos ministros
Tareas

Cancillería

Minhacienda

Liderar la lucha 
mundial por la 

dignidad humana 
y los derechos.

Mantener la lucha del 
Presidente Petro y de este 
Gobierno por establecer 

políticas contra el cambio 
climático y la transición 
de economías fósiles a 

limpias.

Promover en el 
mundo políticas y 

acuerdos que eviten 
que se privatice y se 

monopolice el manejo 
del conocimiento y de 

la Inteligencia 
Artificial.

Aumentar las 
ventas de todo 

tipo de productos 
colombianos en 

el exterior.

Fortalecer la 
agroindustria y el 

turismo como 
motores de la 

economía nacional.

Apoyar el 
crecimiento de 

todos los sectores 
productivos.

Laura Sarabia Fue Directora del DAPRE, Jefe de Gabinete del Gobierno del 
Presidente Gustavo Petro y directora General de Prosperidad Social. Es Magíster 
en Comunicación Política. Lideró la estrategia “Misión La Guajira”, que fomenta 
el sector agrícola y turístico y la producción de energías limpias.

La canciller más
joven de la historia
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Universidad Autónoma 
del Caribe, a la vanguardia 
educativa en Barranquilla

La Universidad Autónoma del Caribe es una Institu-
ción de Barranquilla que fue intervenida en 2018. 
Con Jorge Senior, su nuevo rector y el Consejo Su-
perior que opera desde mayo de 2024, ha comen-

zado una reorganización financiera y administrativa que 
rápidamente ha mostrado resultados.

Se venían presentado manejos irregulares que han 
sido corregidos y saneados por la nueva administración. 
Esto tiene que ver con la normalización en los pagos de 
nómina y de seguridad social, la paz laboral por acuerdos 
con sindicatos de profesores y trabajadores, la recupera-
ción de herramientas como una emisora institucional y el 
reinicio de inversiones en infraestructura.

Después de un proceso de intervención, la institución ha vuelto 
a posicionarse como centro de educación superior de calidad.

Sede de la UAC donde se ha vuelto a una formación universitaria de alto nivel. Foto UAC

EDUCACIÓN

Llegó el Cambio a la UAC

JORGE SENIOR
RECTOR

OPINIÓN

Todos conocen la política del gobierno del Cambio para la edu-
cación superior, dirigida a la ampliación de cobertura y la gratuidad 
mediante fuerte inversión en las universidades públicas. Se basa 
en concebir la educación como un derecho y no como un negocio. 

No obstante, pocos saben que también existe una intervención 
estatal en universidades privadas que han sido desangradas por la 
corrupción, peligrando el derecho a la educación de sus estudian-
tes y el derecho al trabajo de sus empleados y profesores.

Así sucedió, por ejemplo, cuando el Ministerio de Educa-
ción, por directriz presidencial, me designó rector de la Univer-
sidad Autónoma del Caribe en marzo de 2024. 

El Cambio llegó a Uniautónoma para garantizar los derechos 
de estudiantes y trabajadores, erradicando la corrupción que casi 
la destruye y recuperando sus finanzas. También para impulsar 
una visión democrática, humanista y progresista de la educación, 
que procura defender el medio ambiente, luchar contra el calenta-
miento global, desarrollar la transición energética y la inteligencia 
artificial, acompañar los procesos de la Paz Total, fortalecer la 
economía popular y la asociatividad, impulsar el diálogo y la orga-
nización social, contribuir a la deliberación pública de las reformas 
sociales, y potenciar ciencia, tecnología e innovación en pro del 
bienestar del pueblo colombiano.  

Con esa misma visión de futuro se renovó el Consejo Supe-
rior en mayo de 2024, integrado ahora por demócratas de las 
más altas calidades académicas como garantía de una excelsa 
conducción de la universidad.  

Los resultados ya se ven, pues en estos meses se logró dis-
minuir gastos y aumentar ingresos, minimizando el déficit que 
arrastra la universidad y creando condiciones para un superá-
vit en 2025, al mismo tiempo que la academia creaba nuevos 
programas de pregrado y posgrado, reacreditaba ingeniería 
industrial y lanzaba la nueva maestría en Gobernabilidad, inno-
vación democrática y derechos humanos. En los pocos meses 
que lleva la nueva administración, se lograron convenciones 
colectivas de trabajo, paz laboral, pagos puntuales de nómina, 
incrementos significativos en los pagos de seguridad social, en 
contraste con el despilfarro y endeudamiento anterior.

Es importante señalar que Uniautónoma es propiedad social, 
sin un dueño particular. Esta institución, tan querida por los ba-
rranquilleros y costeños en general, es un patrimonio de la socie-
dad que el Estado debe cuidar. Estimado lector, te invito a apoyarla.

Los profesores de planta tienen contrato inde-
finido y su horario de trabajo semanal se redujo a 
38 horas. De otro lado, se implementó la semana 
de la salud mental para el bienestar de los trabaja-
dores.Según informes de la actual directiva, con la 
nueva administración se ha vuelto a la normalidad 
académica y se lanzó la maestría en Gobernabili-
dad, Innovación Democrática y DDHH. También se 
reacreditó en alta calidad el programa de Ingeniería 
Industrial. 

La universidad es ahora un epicentro de eventos cul-
turales, académicos y de participación popular sobre los 
grandes debates públicos.

Breves
Traslado de deportados
a cargo del Gobierno

Colombia quiere asumir, de manera inmediata, el transporte de todos los ciudadanos colombianos deportados por los 
Estados Unidos y para esto evalúa opciones de traslado aéreo y marítimo. La Cancillería dijo que se mantienen los ca-
nales diplomáticos con EE.UU. desde el 26 de enero pasado, por medio de notas y conversaciones permanentes entre 
funcionarios de los gobiernos. Se convocó a gremios, sector empresarial y a la sociedad civil para sumar esfuerzos en 
el desafío que tiene el país en este campo.

A la espera de extradición
de “zar del contrabando”

Después de que la Fiscalía imputara cargos a Diego Marín, 
el llamado “zar del contrabando”, el Presidente Petro se pro-
nunció y dijo que espera de Portugal la extradición de este 
contrabandista, “el más grande de la historia contemporánea 
de Colombia. El contrabando es el lavado de activos de los 
grandes narcotraficantes. El señor Diego Marín infiltró hasta 
la médula los gobiernos para mantener su destrucción de la 
industria nacional y el lavado de activos”.

Jóvenes del Catatumbo entran
al mundo de la innovación

Niños, niñas y adolescentes de Norte de Santander, que han vivido los 
efectos del conflicto armado, encontraron en la tecnología, la innova-
ción y el conocimiento, herramientas para construir su futuro. En Cú-
cuta, el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, está realizan-
do talleres interactivos, al lado de doctoras y jóvenes investigadoras 
beneficiarias del programa Orquídeas, lo que ha permitido fortalecer 
la confianza y despertar la curiosidad de más de 160 estudiantes.

  Uniautónoma es propiedad social, sin 
un dueño particular. Esta institución, tan 

querida por los barranquilleros y costeños 
en general, es un patrimonio de la sociedad 
que el Estado debe cuidar. Estimado lector, 

te invito a apoyarla. 
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Atender la crisis humanitaria en 
la región.

Trasladar recursos para la 
inversión social.

Restablecer la seguridad y el 
orden público en el Catatumbo.

Puntos claves del
Decreto de
Conmoción
Interior


